

5161863, p. 2
Nº 1631 / AME 143

FERROCARRIL DEL VIERNES

res, abrevió i ahogó la discusión, la palabra i la política, constituyendo uno de esos atentados contra la libertad legal propios de la demagogia, que debían sucesivamente desmoronar, estriolar i enterrar la República.

(Continuará.)

CRÓNICA NACIONAL.

BOLETIN DEL DIA.

Continúan las efrenadas en favor de Méjico i la prensa continúa, también, sus censuras contra la marcha de nuestra política exterior.

Un corsario del Sur, que parece navega en este momento las aguas del Pacífico, está llamando la atención de la prensa de Valparaíso. El *Mercurio* del miércoles señala si aviso que publicó pidiendo propuestas para entregar al sur del puerto del Callao o en alta mar, una cantidad de carbón para vapor. ¿Qué habrá cierto en la propuesta i en el corsario? Son ambas cosas una invención o una realidad? De scotir sería la visita de semejante buque por estos mares.

El *Correo del Sur* nos habla de la inmediata realización de una buena idea, i propone otra que merece ser acogida por la administración. Es la primera, la exposición agrícola e industrial que tendrá lugar en setiembre de este año en Concepción, i a la que contribuirán esa provincia i las del Nuble i Arauco. Es la segunda, la creación de una biblioteca en la cárcel de Concepción. Mucho desecharíamos que, no solo en Concepción, sino en todas las cárceles de la República se diera a los detenidos este medio de entretenimiento honrado i provechoso como las largas horas de su cautiverio. ¿Qué de veces la biblioteca no sería un regenerador más eficaz del detenido, que la prisión, lo i sus sanciones?

La idea del *Correo* merece ser acogida por la administración.

Se acaba de publicar en Valparaíso un folleto que lleva por título: *Bolivia i su actualidad*. Está principalmente consagrado a juzgar la marcha de la administración Achá, que considera como una de las mejores con que ha gobernado esa nación. Creemos que el folleto sobre Bolivia, que es debido a la pluma del señor Muñoz, será leído con interés por cuantos siguen el largo batallar de esa nación en el duro viaje que ha emprendido hacia su estabilidad.

Hé aquí el retrato qu' nos hace concluyendo del general Achá:

«El general Achá posee un corazón magnánimo i rico de juncosidad.

«Para él, no habrá satisfacción mas grande que la de perdonar; satisfacción que pocas personas públicas habrán saboreado más que él, José como será muy pocas los que hayan apurado como él las horas de la ingratitud.

«Regularmente instruido i dotado de una intuición clara i de una eloquencia fácil, sabe expedirse con notable maestría i buen tono, tanto en el estrado como en los actos oficiales, pero que le hemos oido más de una vez lucir sus dotes de orador.

«Como empleado oficial, es laborioso i concentrado al desempeño de sus deberes; i como administrador, es honrado i escrupuloso hasta la niedad. No conocemos ningún presidente de Bolivia que pueda comparársele en este aparte.

«Modesto en sus pretensiones, i sobrio i arrugado en sus costumbres, su vida es un ejemplo del fisi caballero i del buen padre de familia; i se revela en otro de los puntos en que sobresale i se eleva sobre la jeneralidad de los mandatarios que han gobernado a Bolivia.»

El folleto sobre Bolivia nos da también una buena nueva. «El país, nos dice, empieza a responderse del vástago que lo dominaba, i a interessarse vivamente en el mantenimiento de la paz. Que persevere en esa actitud i habrá obtenido la prosperidad i alcanzado su reajustación, no solo en la paz, sino también en la libertad i en el derecho.

«Como empleado oficial, es laborioso i concentrado al desempeño de sus deberes; i como administrador, es honrado i escrupuloso hasta la niedad. No conocemos ningún presidente de Bolivia que pueda comparársele en este aparte.

«Modesto en sus pretensiones, i sobrio i arrugado en sus costumbres, su vida es un ejemplo del fisi caballero i del buen padre de familia; i se revela en otro de los puntos en que sobresale i se eleva sobre la jeneralidad de los mandatarios que han gobernado a Bolivia.»

«Pero, este acto, tendrá alguna influencia en el ánimo del gobierno? Consiguirá arrancarla a su inacción? Le permitirá rectificar sus errores i abandonar esa extraña confianza que no ha podido vencer un año de discusiones? Mucho tememos por el buen éxito. La representación de hoy no será sino una prueba material de la unanimidad de siempre.

«Qué aun no tendrá el gobierno conciencia de esta unanimidad? Para esto sería necesario que nadie le hubieran enseñado el acuerdo de la prensa, el intero con que el país sigue las pripicias de la lucha, la reproche que contra la palabra presidencial ha formulado. Reprobaciones, interés i acuerdo son estos que es imposible simular. No son una creación de diariistas fantásticos pi' de hombres entusiastas, son la realidad, en la que tienen un puesto aun las jentes hasta el dia tranquilo. No hai egoistas para la causa de Méjico. La rapidez con que se reúnen las ofrendas es una prueba decisiva. No es Chile quien da su oro por capricho, ni es su jenio nacional inclinado a ser el protector de empresas sentimentalistas.»

En presencia de estos hechos, es incomprendible la inerte actitud del gobierno. El es el único espectador. Mientras todos los labios fulminan el anatema contra el invasor, él lo culpa, maldita todas las manos aplauden, las victorias de los soldados de la libertad, él no tiene para ellos mas que simpatías equivocadas, simpatías cobardes: quiere, tal vez, dejar que hable el corazón del americano, el alma del hombre libre; pero un fantasma de miedo parece que hiela la voz en su garganta. ¿Tímidamente nuestro gobierno de Napoleón III? Quiere asustarlos a los rayos de su enfado? Creo que manteniéndose ante el inclinada la cabeza i en tierra la rodilla, ha de hacer que Chile se liberte de la red de sus atenamientos? ¡Qué engaño! Nunca la barda ha guardado la personalidad de una nación. Los cortesanos nuncas fueron espases de la libertad. La dignidad no se mendiga. No se prostrándose ante el César francés como éste nos respetará; es haciéndole comprender que nada escusaremos al sacrificar lo que nos impongan el deber cumplido i el honor guardado.

Hi i quienes explican la debilidad del gobierno como una consecuencia de los reclamos franceses que penan ante nuestra banderillera. ¿Es decir que queremos comprar con nuestra adversa a buena soñación? Vamos, entiendo, a imponer como un premio a nuestras trahonas a los

intereses de la América si que se nos haga justicia?

¡i así queremos que la Europa nos respeta! Así la Europa nos desprecia. La debilidad solo alcanza ignorancias concedidas. Si en los reclamos franceses se muestra la justicia i nuestro el derecho, nada tiene el gobierno que temer i si país sabrá sostenerse.

Si, desde que Santo Domingo fué vendido por la traición, los gabinetes de América hubieron reclamado contra esta rapta, talvez no se habría consumado el tratado de Lídra, ni Napoleón III habría tenido las audacias en el atentado que hoy manifestó. El silencio de la América ha alentado a los reaccionarios de Europa. Han creído que Méjico estaba rodeado por pueblos indiferentes i cobardes. Si Napoleón III hubiera sabido que venía a este continente a jugar su corona i a herir de muerte la preponderancia francesa, se seguro no se decidiera con tan buen ánimo a consumar el crimen. Sobre la energía en el deber, la inflexibilidad en el derecho se lo que puede salvar a Méjico, salvar a la América, poner término al divorcio, que cada dia se hace mas profundo, entre el pueblo de Chile i el gobierno de Chile.

«Lo obtendrá la representación? Será una advertencia mas desdicha? Ninguna esperanza, sino es muy incierta, tememos en su eficacia. Bien querriamos engañarnos.

Oh nuestro engaño seria un falso engaño, pues seria la señal de que el gobierno rompia su incommunicación con el país i Chile se preparaba a recobrar la influencia que ha abdicado en los destinos del continente. Entonces al poder i el pueblo no serian sino un corazón, un brazo, una palabra libre, viril, soberana.

Es preciso que el gobierno escoja entre las sombras de humillante protección del Oficial de Francia i el aplauso del pueblo chileno. Tal es la necesidad del momento. Ya no es posible ganar tiempo; es preciso aprovechar el tiempo. Cada hora que transcurre es una hora perdida para la libertad del continente, para la hora de Chile, para la gloria de su gobierno en el deber cumplido.

Elijan nuestros gobernantes si quieren la amistad de Napoleón III, guarden silencio i conserven su plenipotenciario en Francia. Si quieren la aprobación del país, pónganse con él de acuerdo i retíren ese plenipotenciario. Profráncos maduro; si a otra cosa no se atreve, al gobierno de Chile, ante el atentado; pero sepa que tendrá hoy el abandono de su pueblo, para tener mañana el remordimiento, i en la hora de las grandes justicias de la historia la reprobación.

Tome el poder el camino que quiera, la nación ya ha adoptado el suyo.

Pero no: sea no nos abandona, toda esperanza, aun guardaremos que el gobierno sabrá hallar la perdida energía, sabrá recobrar las simpatías nacionales, i dando al olvido una funesta diplomacia, sabrá inspirarse en la noble i altaïa dignidad de la libertad, que puede ser a veces demasiado franca o demasiado ruda; pero que es siempre digna i gloriosa.

Gobernantes de Chile, doblareis ja rodilla cuando el país esté de pie?

REMITIDOS.

SS. EE. del Ferrocarril.

En esta capital hai un entusiasmo decidido por la causa que sostiene Méjico, la opinión de Santiago es unánime. Al saber las nubes que nos traen los vapores, todos se expresan con tal pasión i vehemencia, que parece que fuera Chile la víctima de las lejanzas napoleónicas. Es paucé, llegado el tiempo de aprovechar el entusiasmo reinante, para lo cual proponemos los siguientes arbitrios.

1.º Que dos o tres señores diputados presenten a la aprobación de la Cámara un proyecto con el cual se facute al Supremo Gobierno para contribuir al sostén de los hospitales de sangre de Méjico con 25 o 30 mil pesos.

2.º Que se nombre ocho o diez comisiones para que se acuerpen a los sujetos pudiéndoles invitándolos a suscribirse.

3.º Un gran baile en el Teatro Municipal, contribuyendo cada asistente masculino con diez pesos, jas autorizadas con los manjares para la mesa, i al alumbro con..... Estamos seguros del resultado de lo que proponemos, hemos hablado con muchos sujetos que apoyarán la idea.

Napoleón III a la vuelta de la campaña de Lombardía, dio un banquete a los mariscales i generales, i en él propuso un brindis que entre otras cosas decía «Si la Francia ha hecho tanto por una nación amiga, qué no podría hacer por su independencia? Aplicándolo a la situación de Chile dirímos. Si Chile hace tanto

por una nación hermana qué no haría por su independencia? S. S. S.

INSTITUTO NACIONAL.

Algunos votan sin discutir, a nosotros adanes permítid siquiera discutir ya que no votamos. En el *Ferrocarril* del 9 de abril se ha publicado un decreto del Ministerio de Instrucción Pública sobre división de trabajos del profesorado del Instituto Nacional. Por él se aprueba el nuevo plan de estudios pasado al Gobierno por el Rector del establecimiento.

Si tenemos presente las ideas emitidas por el señor Barros en varios artículos publicados en el *Correo del Domingo*, en sus conversaciones i discusiones sobre estudios, parece se ha querido establecer por el decreto referido el sistema de especialidades: ésta es la creencia del público i nosotros hasta ahora también la habíamos tenido. —No nos pronunciamos sobre las ventajas i inconvenientes que el sistema de especialidades pueda tener sobre el antiguo existente; la materia es árida i da consecuencias trascendentales para el porvenir del Instituto. Nuestra tarea se concretará, pues, a examinar si la idea ha sido llevada por buen camino; i si otras sienes i ideas o pulvo no suelen ser más útiles.

S. S. S. Se agradece la sugerencia del señor Barros en la concepción de su plan. El señor Ministro de Instrucción Pública ha firmado indudablemente lo que el señor Barros ha exhibido a su vista: reségua puso sobre él la certeza i el efecto.

Con gusto hemos visto que en el *Ferrocarril* del 21 de mayo se ha publicado un artículo que nos suministra datos precisos sobre el particular, los que unidos a nuestros recuerdos de colegio i demás documentos referentes a la materia, nos han servido para este trabajo. Debemos prever que la cuestión de que nos ocupamos, aunque es indulto deseo, es cuestión de alto interés público; a un lado puso la personalidad, la ilusión i el odio, porque no tenemos en vista personalidades que nos liguen, ni licencia ni odio que estrechen nuestros conceptos. Cuando se trata del Instituto Nacional debía desaparecer el misterio; la discusión debe hacer resaltar las faltas para corregirlas i los aciertos para emularlos.

En el artículo publicado en el núm. 2,295 del *Ferrocarril*, se ha sentido que la reforma operada por el señor Barros en el curso de humanidades ha tocado tan solo a la segunda, tercera, cuarta i quinta clase; i que en el curso de matemáticas no se ha hecho reforma de consideración, sino la de establecer un sistema de especialidad en las primeras. Para que se pueda comprende i aplicar los resultados